
Protokoll zu der Haupttagung der PRR-
Vereinigung Sittiche und Exoten im DKB  
am Sonntag, den 6. März 2022 in Baunatal 

 
 
Tagesordnung 

1. Begrüßung 
2. Anwesenheitsfeststellung 
3. Genehmigung der Tagesordnung 
4. Gedenken an verstorbene Mitglieder, Neumitgliedschaften  
5. Behandlung des Tagungsprotokolls von Baunatal 2019 
6. Bericht des Vorsitzenden 
7. Bericht des Kassierers 
8. Bericht der Kassenprüfer mit Antrag auf Entlastung des Vorstands 
9. Wahl des Wahlausschusses 
10. Wahl des Vorstandes und der Kassenrevisoren 

Bekanntgabe der Schulungsleiter/Stellvertreter, werden in den jeweiligen      
Schulungen gewählt. 

11. Ehrungen 
12. Anträge 
13. Beschlussfassung zu den Anträgen 
14. Änderung der Preisverteilungen 
15. Aussprache über die Schulungstagung 2022 in Baunatal. 
16. Verschiedenes 
17. Schlusswort 

   
  
Zu 1. 
Preisrichtervorsitzender Hans Harting eröffnet um 9.00 Uhr die Tagung. Er begrüßte 
die anwesenden  Ehrenmitglieder, Kolleginnen und Kollegen herzlich und bedankt 
sich für das Erscheinen und wünscht der Versammlung einen guten und 
konstruktiven Verlauf. 
 
Danach wiederholte Dr. Hans Claßen seinen Vortrag von der Großsittichschulung 
über die Bewertung der Vögel durch einen Preisrichter.  
Er bezog sich besonders auf die Aufgaben, das Benehmen sowie das Auftreten eines 
Preisrichters auf den Schauen.  
Die Aussteller geben ihre Vögel in unsere Obhut. Wir sind hier als Preisrichter 
Dienstleister und sollten ein fachlich profundes Urteil abliefern. 
So sollte jede Bewertung erst mit den Vorzügen und dann erst mit den Nachteilen 
des Vogels beginnen. Als Maßstab haben wir den Standard. 
Danach wurde kurz über die Bewertung bei der COM diskutiert, dabei kam man zum 
Ergebnis, dass wir uns in Zukunft einem einheitlichen Bewertungsstandard in der EU 
annähern sollten. 



Zu 2. 
Die Anwesenheit wurde mittels Anwesenheitsliste festgestellt. 
 
Zu 3. 
Hans Harting fragte die Anwesenden, ob es Einwände oder Ergänzungen zu der 
Tagesordnung gebe. Diese gab es nicht somit wurde sie durch die Versammlung 
angenommen. 
 
Zu 4. 
Der Preisrichtervorsitzende bat die Anwesenden sich von den Plätzen zu erheben, 
um in einer Schweigeminute der im vergangenen Jahr verstorbenen Kolleginnen und 
Kollegen zu gedenken.  
 
Zu 5.  
Zum Protokoll 2019 gab es folgende Kritik von Dr. Hans Claßen. In der WS 
Schulungsgruppe wurde ein Antrag auf Übernahme beschlossen, der an der 
Haupttagung der Preisrichtergruppe abgestimmt werden muss. Der Antrag soll neu 
gestellt und im kommenden Jahr entsprechend abgestimmt werden. 
 
Zu 6. 
Hans Harting hielt seinen Jahresbericht der vergangenen 2 Jahre, der sehr kurz 
ausfiel. 
2020 und 2021 konnten die Preisrichtertagungen pandemiebedingt nicht stattfinden.  
Ebenso wie viele Schauen. 
Im Moment sind 51 Preisrichter SI + Ex im DKB, dazu 6 Scholare, die sich wie folgt 
aufteilen: 
 
3 Scholare Exoten 
2 Scholare Großsittich 
1 Scholar Wellensittich 
 
Zwei Preisrichter haben den DKB verlassen. 
Im Mai findet eine Vorstandsitzung des DKB statt, in der entschieden wird ob am  
17. + 18. Dezember 2022 die Deutsche Meisterschaft in Bad Salzuflen stattfindet. 
 
Zu 7. + 8. 
Da Hans-Günter Hartmann krankheitsbedingt ausfiel, entfiel der Bericht des 
Kassierers. Somit hätte der Vorstand nicht entlastet werden können. 
 
Dr. Hans Claßen stellt den Antrag, den Vorstand blind zu entlasten, da Heinz-Günter 
Hartmann bisher immer einwandfreie, korrekte Arbeit geleistet hat. 
Dieser Antrag wurde einstimmig angenommen. 
 
Zu 9. 
Wahlleiter wurde Erhard Sülter. Danach wurde Hans Harting von der Versammlung 
einstimmig wieder gewählt. 
Zu 10. 
Der bisherige Kassier Heinz-Günter Hartmann stellt sein Amt aus gesundheitlichen 
Gründen zu Verfügung. Hans bedankt sich für seine langjährige Tätigkeit. 
 



Hans Harting schlägt für diesen Posten Andreas Huy vor, dieser wird einstimmig 
gewählt. 
 
Bekanntgabe der Schulungsleiter der Preisrichtergruppe Sittiche und Exoten:  
Großsittiche:   Dr. Hans Claßen / Siegfried Friedrich 
Exoten:   Johann Alexi 
Wellensittiche:  Heike Schupp / Jens Pollmann    
 
Zu 11. 
Danach verliest Hans Harting sowohl Alters- und auch Preisrichterjubiläen und 
gratuliert den Anwesenden. 
 
Ehrenmitglieder der Preisrichtergruppe Sittiche und Exoten werden: 
Käte Hoock, Marlene Katz, Lorenz Dörnhöfer, Bernhard Haenel, Rolf Hentzler, 
Rudolf Hüntemann, Raimund Sonnauer 
 
Zu 12. 
Hier lagen keine neuen Anträge vor. 
 
Zu 13. 
Entfällt, da keine Anträge vorliegen. 
 
Zu 14. 
Hans Harting erklärt nochmals explizit die neue Preisverteilung bei den kommenden 
Deutschen Meisterschaften. Prinzipiell werden die Gruppensieger aufgewertet. Es 
gibt nun Deutsche Meister der Gruppe, die bisherigen Deutschen Meister sind nun 
Championvögel. 
 
Danach gab er die Preisrichter für die Bewertung anlässlich der Deutschen 
Meisterschaft 2022 bekannt:  
 
Exoten: Bernhard Haenel, Dr. Hans Claßen 
Großsittiche: Bernhard Suer, Erhard Sülter 
Wellensittiche: Anton Grünewald, Rudolf Hüntemann  
 
Diejenigen, die bei der Deutschen Meisterschaft helfen wollen, möchten sich bitte bei 
Hans Harting anmelden, damit dies entsprechend organisiert werden kann. 
 
 
Zu 15. 
Aussprache über die Schulungstagung und Protokolle: 
 
Protokoll Schulung „Großsittiche“ zur Preisrichtertagung SE Baunatal am 
05. März 2022 

Sitzungsbeginn = 14:00 Uhr  
Protokollant = Torben Friedrich  
Anwesende = siehe Handzettel/Unterschriften 

Nach einladenden Worten von Hans Harting wurden die anwesenden Preisrichter 
begrüßt und die neuen Scholare vorgestellt. Nachdem Thomas Zessin zum 



31.12.2021 aus dem DKB ausgetreten war, kam es zu Neuwahlen der 
Schulungsleiter. Vorgeschlagen wurde Dr. Hans Claßen als Schulungsleiter. Dies 
wurde von den anwesenden Preisrichtern einstimmig angenommen. Als Stellvertreter 
wurde Siegfried Friedrich vorgeschlagen. Dies wurde ebenfalls einstimmig, bei einer 
Enthaltung angenommen. 

Zu Beginn der Tagung wurden grundsätzliche Erfahrungen bei der Bewertung 
ausgetauscht, um ein Stimmungsbild zu erfahren, wie die verschiedenen Preisrichter 
die letzten Jahre in der Pandemie Erfahrungen sammeln konnten und was Ihnen 
aufgefallen sei. Festgehalten wurde, dass man ein besseres Instrument zur 
Bewertung für die Zitat „Flut von neuen Mutationen“ bräuchte, um ihnen gerecht zu 
werden. Da man die primäre Aufgabe als Preisrichter vor allem als Zitat „Lenker der 
Zucht“ sehe, müssten hier durch die immer besser werdende Qualität der gehaltenen 
Vogelarten neue Kriterien gefunden werden. 

Hierfür hielt Dr. Hans Claßen einen Vortrag für eine nach seiner Auffassung 
besseren Bewertungsgrundlage im Punktesystem. Ihm sei es primär wichtig den Typ 
und die Größe vor Farbe und Zeichnung zu sehen, da die gehaltenen Tiere 
gegenüber den Wildtypen immer mehr an Größe gewinnen würden. Dies verzerre 
auch langsam die gehaltene Größe. Manche Kategorien sind nach gut 40 Jahren im 
Bewertungssystem, welches noch immer dem Standard von 1968 entspricht, wert 
neu überdacht zu werden. 

Einen entsprechenden Vorschlag hatte er bereits vorab an den Obmann der AZ-AGZ 
gesandt und schon erste Zustimmung zumindest über eine Änderung erhalten. Nach 
seinem Vortrag und einer einstimmigen Zustimmung zu den Änderungsideen 
kündigte er an, diesen ebenfalls bei der in der kommenden Woche stattfindenden 
AZ-Zuchtrichtertagung in Baunatal vorzustellen, da eine solche Änderung nur in 
Gemeinschaft mit der AZ vorgenommen werden soll. Interessant ist, dass auch in der 
AZ einige Kollegen über eine Abänderung der Bewertungskriterien nachgedacht 
haben. Auf der AZ-Tagung wurden die Kollegen Hubert Wiehle, Bernd Ziegenfuß und 
Hans Claßen gebeten, einen gemeinsamen Vorschlag zum Thema 
Bewertungsbogen zu erarbeiten. Dieser wird im kommenden Jahr den Kollegen 
vorgestellt werden und falls erforderlich auch angepasst. Im Jahr 2024 soll dann die 
endgültige Abstimmung in beiden Organisationen erfolgen. 

Nach dem Vortag erfolgte die gemeinsame Wertung nach dem aktuellen 
Bewertungssystem, sowie einer versuchsweise vollzogenen Wertung des von Dr. 
Claßen vorgeschlagenen neuen Punkteverteilung. Die Wertung nach neuem 
Vorschlag ermöglichte nachträglich ein für den Züchter genaueres Bild über den 
bewerteten Vogel. 

Besonderen Raum nahm die Bewertung der von Kollege Siegfried Friedrich 
mitgebrachten Vögel nach dem gültigen Punktesystem ein, in deren Zusammenhang 
auch die Vorgehensweise bei der Bewertung von Sittich-Kollektionen einen breiten 
Raum einnahm. 

Bei der Bewertung von Kollektionen steht als eingehende Frage, ob jeder der 4 
Vögel ohne Ausschlusskriterien ist. Danach werden die Vögel einzeln nach Punkten 
bewertet. Zum Abschluss steht die Frage, ob die Voraussetzungen für eine Kollektion 



erfüllt sind (gleiche Art/Unterart/Farbe/Kombination). Erst dann werden die 
Stammeswertpunkte errechnet und die Gesamtpunktzahl für eine Kollektion notiert. 
Ist die Voraussetzung für Kollektionen nicht gegeben, bleibt es bei der 
Einzelbewertung und die Punkte der 4 Vögel werden nicht zusammengezählt. 

Im kommenden Jahr werden die weiteren Positionen der Punktebewertung 
ausgearbeitet. 

 
 
Exoten: 
Hier wurde über Zeichnungsmerkmale bei Jap. Mövchen und Reisamadinen geschult. 
Schulungsleiter ist weiterhin Johann Alexi. 
 
Wellensittiche: 
Es wurden der Farbschlag Opaline geschult, des Weiteren gab es einen Vortrag über 
kahle Stellen und fehlerhafte Zehen-, Fuß- und Beinstellung beim Wellensittich. 
AZ Änderung Standard DWV. 
Als Schulungsleiter wurde Heike Schupp gewählt, zum Stellvertreter Jens Pollmann. 
 
Stirnzeichnung: Abzugspunkte  bisher  von 0 bis 8 Punkte 
     Neu  von 3 bis 8 Punkte 
 
Die Änderung ist bisher nicht im DWV Standard eingetragen, übernehmen wir? 
 
 
Zu 16. 
Zwei Scholare der Preisrichtergruppe haben unentschuldigt gefehlt. Sie sollten 
ebenfalls anwesend sein, da dies zu Ihren Aufgaben als zukünftiger Preisrichter 
gehört, die Tagung wird auch zur Fortbildung genutzt und ist daher wichtig, um auf 
dem aktuellen Stand zu sein.  
 
Am 6. Februar 2022 trafen sich die Vorstände und die Fachgruppenleiter der AZ und 
des DKB, um eine gemeinsame Arbeit für die Zukunft zu erwägen. 
Hierfür wurde ein Konzept erarbeitet. Gemeinsame Standards sind bisher vorhanden 
und sollten weiterhin bei Bedarf er- und bearbeitet werden. 
 
Zu 17. 
Hans Harting beendete um 11.30 Uhr die Versammlung und bedankte sich für die 
konstruktive und gute Zusammenarbeit. Er wünschte allen eine gute Heimfahrt und 
ein gesundes Wiedersehen anlässlich der Deutschen Meisterschaft in Bad Salzuflen.  
 
 
 
   Hans Harting                                   Heike Schupp  
(Prr-Vorsitzender)            (i.V. Schriftführerin) 
 

 


